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ДЕМУРЧЯН НАРИНЕ НЕРСЕСОВНА 

ПРОБЛЕМЫ ИНТЕГРАЦИИ БАНКОВСКОЙ СИСТЕМЫ РА В 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ КРЕДИТНЫЙ РЫНОК 

Автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата экономических 

наук по специальности 08.00.06 – «Международная экономика».  

Защита диссертации состоится 11-ого апреля 2017 г., в 1400, на заседании 

Специализированного совета 008 ВАК РА по экономике при Российско-Армянском 

университете по адресу: 0051, г. Ереван, ул. Овсепа Эмина 123.  

 

 

РЕЗЮМЕ 

 

Одной из важнейших характеристик современного этапа развития мировой 

экономики является усиление взаимовлияния национальных экономик, что полностью 

проявляется также по части финансовых рынков, и, будучи, главным образом, 

обусловленным глобализационными процессами, сопровождается интеграцией 

финансовых рынков. Интеграционные процессы оказывают существенное влияние 

главным образом на деятельность национальных банковских систем, 

интегрирующихся в международный кредитный рынок, что выражается углублением 

процессов их интеграции в международный кредитный рынок. 

В банковской системе РА Центральный банк и коммерческие банки тесно сотрудничают 

с различными международными структурами и хозяйствующими субъектами иных 

государств, и в этом контексте необходимо выявить все те проблемы, которые возникают в 

процессе сотрудничества на местном и международном уровнях.  

Актуальность исследования обусловлена необходимостью изучения влияния 

современных тенденций развития рыночной экономики на интеграцию банковской 

системы РА в международный кредитный рынок, процесса развития экономических 

отношений между банками и участниками мировой финансовой системы,  процесса 

интеграции коммерческих банков в международный кредитный рынок. 

Объектом исследования является система экономических отношений, 

возникающая в процессе интеграции банковской системы РА и других участников 

международного кредитного рынка в этот рынок, а предметом исследования являются 

интеграционные процессы,  происходящие в банковской системе РА, наблюдаемые с 

точки зрения развития внешнеэкономических связей.  

Целью исследования является изучение теоретических и практических вопросов, 

связанных с интеграцией банковской системы РА в международный кредитный 

рынок, а также выявление путей интеграции коммерческих банков РА в 

международный кредитный рынок. 



  

 

Для достижения поставленной цели в исследовании были выдвинуты и решены 

следующие задачи: 

 Изучить процессы развития банковской системы и выявить существующие 

формы и способы интеграции в международную банковскую систему; 

 Изучить основные тенденции и перспективы развития международной 

банковской деятельности; 

 Изучить и оценить основные тенденции развития банковской системы РА и 

перспективы развития международных банковских услуг; 

 Выявить и проанализировать направления и существующие модели 

банковской интеграции в международный кредитный рынок; 

 Изучить эффективность наличия иностранного капитала в банковской системе РА и 

выявить степень интегрированности иностранных банков на армянском рынке; 

 Изучить способы и методы вхождения иностранных банков в банковские 

системы стран с развивающейся экономикой и оценить возможности их 

применимости со стороны коммерческих банков РА. 

Результаты исследования имеют теоретическое, методическое и прикладное 

значение, научная новизна которых заключается в следующих положениях:  

 Выявлено воздействие ряда макроэкономических факторов на международную 

конкурентоспособность  коммерческих банков РА, в частности,  были оценены 

взаимосвязи между средней процентной ставкой по кредитам и индексом 

потребительских цен,  средней процентной ставкой по депозитам и ИПЦ,  

объемом осуществляемых на фондовой бирже РА в течение дня интервенций и 

величиной валютного курса. 

 Разработана и предложена модель оценки эффективности инвестирования 

иностранного капитала в коммерческих банках, действующих в РА, 

основывающаяся на параметрах «прибыль-капитал», «прибыль-активы», что 

выявляет возможности и целесообразность интеграции коммерческих банков 

Республики Армения. 

 Разработаны и предложены новая методика и обобщающий показатель оценки 

потенциала международной интеграции коммерческого банка, которые 

основаны на расчете 4-х групп показателей – внутренних количественных, 

внутренних качественных, внешних количественных и внешних качественных 

(по величинам оценок каждого из показателей этих групп (среднему 

арифметическому) рассчитывается обобщающий показатель), и выявляют 

связь интегрируемых субъектов, а также предоставляют возможность 

оценивать в динамике и контролировать результаты интеграционных 

мероприятий банка.  
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ABSTRACT 

 

The strengthening of interaction of the national economies is one of the important 

characteristics of the contemporary stage of the world economy development, which is also 

completely shown on the part of financial markets and, being mainly conditioned by the 

processes of globalization, is accompanied by the integration of financial markets. 

Integration processes have essential influence especially on the activities of the national 

banking systems integrated into the international loan market, which is expressed by the 

deepening of the processes of their integration in the international loan market.  

In the RA banking system the Central bank and commercial banks closely cooperate 

with different international structures and economic entities of other states, and in this 

context it is necessary to raise all the issues, which are available in cooperation on the local 

and international levels.  

The actuality of the study is conditioned by necessity of investigation of the influence of 

the contemporary tendencies of the world economy development on the investigation of the 

RA banking system in the international loan market, the process of development of 

economic relations between the banks and participants of the world financial system, the 

process of integration of commercial banks in the international loan market and the 

tendencies of their development.  

The object of the study is the economic relations system, which appears between the RA 

banking system and other participants of the international loan market during the process of 

integration into this market, and the subject of the study is the integration processes 

implemented in the RA banking system being considered from the viewpoint of the 

development of foreign economic relations.  

The purpose of the thesis is to study the theoretical and practical issues connected with 

the integration of the RA banking system into the international loan market, as well as to 

expose the ways of integration of the RA commercial banks in the international loan market.  



  

 

The following tasks have been advanced and solved in the thesis in order to reach to 

raised purpose:  

 To study the processes of the development of the banking system and to expose 

the forms and ways available during integration in the international banking 

system; 

 To study the main tendencies and prospects of the development of the international 

banking activities; 

 To study and assess the main tendencies of the development of the RA banking 

system and the prospects of the international banking services development; 

 To expose and analyze the directions and available models of banking integration 

into the international loan market; 

 To study the effectiveness of the availability of the foreign capital in the RA 

banking system and expose the degree of integration of the foreign banks in the 

Armenian market; 

 To investigate the ways and methods of integration of foreign banks in the banking 

systems of the countries with developing economies and to estimate the 

possibilities of their application by the RA commercial banks.  

The main scientific novelty of the thesis is expressed in the following results: 

 The influence of a range of macroeconomic factors on the international 

competitiveness of the Armenian commercial banks was studied through the 

asssessment of correlation of the average interest rate on loans and consumer price 

index (CPI), the average interest rates on deposits and CPI, and daily interventions 

made in the Armenian Stock Exchange and the exchange rate.  

 A model for the assessment of profitability of foreign investments in the Armenian 

commercial banks was developed and recommended, based on profit-capital, profit-

assets parameters, which reveals the opportunities and expedience of the integration 

of the Armenian commercial banks.  

 The new methodology and overall index for the assessment of the potential of 

international integration of commercial banks, based on the assessment of 4 sets of 

factors, i.e. internal quantitative and internal qualitative, external quantitative and 

external qualitative factors (the overall index is measured by the assessment of each 

factor (average)), reveals the correlation of the integrated subjects and allows to 

assess and control the results of the bank’s integration process in dynamics. 

 

 

 


